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質問 

順番 

議席 

番号 
議員氏名 質問事項及びその要旨 答弁者 

１ １４ 長 田 忠 広 亀塚第一住宅跡地利用について 

１．施設整備で期待するものは何か伺う。 

２．施設用地が 3,989.13平方メートルであり、第一種

住居地域となっている。この中で、事業を提案いた

だくための機能区分についてどう考えているか伺

う。 

３．保育施設について 

⑴ どのような保育施設を目指しているのか。 

⑵ 定員は 90名を予定しているが、現在の亀塚保育

所と相の原保育所の合計定員は 120 名である。今

後、子どもは減少していくが、保育所のニーズは

高まると考える。 

そこで、相の原保育所を定員 30名の小規模保育

所として運営してはどうか伺う。 

４．亀塚保育所に併設されている亀塚団地集会所の代

替施設をどのように考えているか伺う。 

５．高齢者交流施設について 

⑴ 旧千寿荘のような施設を検討してはどうか伺

う。 

⑵ 飲食施設を併設し、障害者の就労の場としては

どうか伺う。 

６．岩沼らしい施設整備のために、検討委員会を立ち

上げて対応してはどうか伺う。 

市 長 

ＡＥＤ（自動体外式除細動器）の設置について 

１．コンビニエンスストアと「ＡＥＤ設置・受渡しに

係る協定」を結び、ＡＥＤの設置を推進してはどう

か伺う。 

２．町内会・自治会でのＡＥＤの普及を推進するため

ＡＥＤの設置費用を補助してはどうか伺う。 

市 長 

地域福祉計画について 

１．地域福祉計画の意義について伺う。 

２．社会福祉協議会が作成した地域福祉活動計画との

整合をどのように図ってきたか伺う。 

３．地域福祉計画を今後どのように地域に広めていく

か伺う。 

市 長 

２ ２ 菊 地   忍 いじめと対策について 

１．いじめについて、本市の現状をどのように把握し

ているのか伺う。 

教育長 
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(続) ２ 菊 地   忍 ２．不登校の児童生徒数を伺う。 

３．いじめと対策について教員の専門的知識の習得が

必要と思うが、どのように考えているのか伺う。 

４．岩沼市教育・いじめ防止子どもフォーラムの成果

について伺う。 

教育長 

学生への通学支援について 

１．岩沼駅西自転車等駐車場（以下「市営駐車場」と

いう。）と民間駐輪場の料金（使用料）格差をどのよ

うに考えるか伺う。 

２．民間駐輪場を利用している学生（高校生及び大学

生）を対象に市営駐車場との差額を補助してはどう

か伺う。 

市 長 

市民の生命、財産を守る対策について 

１．８月 29日のＪアラートに係る連携状況について 

⑴ 防災行政無線、緊急速報メール及びエフエムい

わぬまとの連携状況について伺う。 

⑵ 屋外拡声子局の設置箇所は適正なのか伺う。 

⑶ 住民への周知効果や周知についての市民の反応

はどうだったのか伺う。 

２．新たな土砂災害危険区域の周知と対策について 

⑴ 危険区域に指定された区域の住民への周知はど

のように行うのか伺う。 

⑵ 危険区域の河川や水路の整備状況はどのように

なっているのか伺う。 

市 長 

３ ４ 植 田 美枝子 ハナトピア岩沼の活用について 

１．現状、建物の活用はどうなっているのか。 

２．店舗が入ったことで、集まってくる人たちにハナ

トピアを楽しんでもらえる努力が必要と考えるが何

か対策をしているのか。 

３．借地の次の契約更新はいつか。 

４．入口付近に施設の紹介とかイベント情報などのポ

スターを掲示して誘導してはどうか。 

５．健康遊具の設置やこどもの遊具の復活をすること

で、集客につながると思うがどうか。 

市 長 

小中学校の職員室にエアコンを設置しては 

１．現在の設置状況を伺う。 

２．学校へのエアコン設置は、全国で宮城県は６番目

に低い水準になっているがどう捉えているか。 

３．職員室へのエアコンの必要性には賛否両論がある

が、当市の考え方を伺う。 

教育長 
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(続) ４ 植 田 美枝子 マイナンバーとマイナンバーカードについて 

１．マイナンバー通知書の配布済みは全体のどれほど

か。 

２．カードの申請の割合はどれほどか。 

３．全国的にもカードを申請している割合は低いがど

う捉えているのか。 

４．マイナンバーカードを持っていることで市民の利

便性は何か。 

５．利便性をもっと市民に知らせるべきと考えるがど

うか。 

６．現在、発行しているカードにはＩＣチップは入っ

ているのか。 

７．カードの発行と同時に電子証明書の暗証番号も同

時発行しているのか。 

８．宮城県内でも各種証明書のコンビニ交付が進んで

いるが、当市の見通しを伺う。 

９．障害者や高齢者に特にマイナンバーカードが必要

と思うがどうか伺う。 

10．身分証明書にもなるマイナンバーカードは、高齢

者の免許証返納を促すことになるのではと思うがど

うか。 

市 長 

４ 

 

１５ 飯 塚 悦 男 障害者雇用について 

１．障害者の法定雇用率について、現在は身体障害者

と知的障害者が対象だが、来年４月から統合失調症

など精神障害者も加わる。対象者がふえるための措

置で民間企業は 2.0％から 2.2％、国・地方自治体は

2.3％から 2.5％、教育委員会は 2.2％から 2.4％に引

き上げられる。市長の見解を伺う。 

２．農業の現場では高齢化などにより担い手の減少が

止まらず労働力不足となっており、福祉サイドでは

障害者の働く場所がなかなか見つけられない。農業

の「働き手がいない」、福祉の「働く場がない」とい

う問題を解決し、補完してくれるのが農福連携です。  

農福連携について市長の見解を伺う。 

３．愛知県豊明市では、農業で障害者の就労を支援す

る会社「㈱エスプールプラス」を誘致し、障害者の

雇用につながっている。誘致を検討してはどうか。 

４．県でも障害者雇用率の改善に力を入れている。平

成 28年には実雇用率は 1.88％で全国 40位であり、

今年はさらに上位を目指している。取組の一環とし

て村井知事は障害者雇用に熱心に取り組む企業を訪 

市 長 
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(続) １５ 飯 塚 悦 男 問し激励している。市長も企業等に働きかけるべき

ではないか。 
市 長 

５ ９ 須 藤   功 陸上競技場について 

１．走路部の現状と今後について 

 ⑴ 損傷が激しく危険な状態にある。 

① 市外の利用者が年々少なくなっていると思う

がどうか。 

② 盛り上がりがあり亀裂もある、把握している

か。 

③ 利用者は怪我することが想定される。エアポ

ートマラソン大会を開催することにリスクを負

わないか。 

④ なぜこれまで放置してきたのか。 

 ⑵ 改修について 

① 早急に改修すべきと思うがどうか。 

② 「スポーツ振興くじ助成金」を活用してはど

うか。 

③ 平成 28 年度末決算では財政調整基金 56 億、

施設保全整備基金28億と潤沢な予算で改修して

はどうか。 

２．器具及び備品について 

 ⑴ 棒高跳びのマットやハンマー投げのフェンス規

格が変更になっている、把握しているか。 

 ⑵ 写真判定器などの高額機器は「スポーツ振興く

じ助成金」の対象になる。申請してはどうか。 

３．競技場の有効利用について 

⑴ 陸上競技場北側通路に全天候型の舗装を施し、

サブトラックを造ってはどうか。 

 ⑵ 小規模な大会でもサブトラックは必要で、サブ

トラックの有無により、大会開催が多くなると予

想する。岩沼市に経済効果をもたらす施工を考え

てはどうか。 

市 長 

教育長 

   市民バス事業見直しについて 

１．バス利便性向上について 

 ⑴ 運行便数はふやすのか。 

 ⑵ 便数が少ないためバス利用が敬遠されてきたの

ではないか。 

 ⑶ 行先がわからないバスが多いと思う。どう思う

か。 

 ⑷ バス停留所の充実を図り、わかりやすいバス停

を増設してはどうか。 

市 長 
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(続) ９ 須 藤   功 ２．評価基準について 

 ⑴ 市が掲げていた評価基準（年間 6,000 万円を上

限とする）は、全員協議会の見直し説明で 7,500

万円になった。バス事業とデマンド交通は、予算

上区別すべきではないか。 

⑵ 年間平均利用者数は１便当たり４人以上を目標

とする、とある。今後は見直さないか。 

市 長 

６ 

 

３ 髙 橋 光 孝 亀塚第一住宅跡地について 

１．事業者選定について、公募型プロポーザル方式に

より募集する際の条件を改めて伺う。 

２．一事業者単独ではなく、社会福祉法人やＮＰＯ法

人、株式会社などの複数の企業体でも応募可能か伺

う。 

３．告知方法、募集スケジュールについて伺う。 

４．一事業者のみの応募の場合はどうするのか伺う。 

５．長期的に継続していく事業であるので、一事業者

だけの応募であれば延長する考えはないのか伺う。 

市 長 

   ハナトピア岩沼について 

１．地主との借地契約の期間、金額はどのようになっ

ているのか伺う。 

２．農業に関係したイベントとの利用制限があるが、

その制限は補助金の関係か、地主との契約によるも

のか伺う。 

３．借地を購入し、利用方法も農業関係に限らずオー

プンにして、市民が集い、利用しやすい施設にして

はどうか伺う。 

市 長 

７ １０ 渡 辺 ふさ子 カジノ（賭博場）を含むＩＲ施設誘致について 

１．６月議会で採択されたＩＲに関する請願書に対す

る「請願の処理経過及び結果」について 

⑴ 「いわぬま未来構想が描く岩沼の将来像の実現

に当たり、必要不可欠な施設であるとの認識には

至っておりません」と回答しているが、いわぬま

未来構想とどのような点で一致しないと認識した

のか。 

⑵ 「現時点においては、本市が独自にＩＲ導入可

能性についての調査を行う必要性は見出せないも

のと判断しております」と回答しているが、宮城

県が申請主体となり岩沼市に要請してきた場合

も、いわぬま未来構想の立場での判断を貫くのか

伺う。 

２．カジノに対する市長の見解を伺う。 

市 長 
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(続) １０ 渡 辺 ふさ子 ３．カジノは人の射幸心をあおって、人の富を効率的

に収奪するものであり、人の弱みにつけこむ大規模

な組織的私企業活動である。憲法上、最大の尊重を

必要とする人権と公共の福祉に反するものであり、

絶対に許されない。地方自治法に基づく住民の福祉

の増進を図る自治体の役割からもカジノ誘致は認め

られない。政府はカジノ実施法案の提出を目指して

いる。市長会等を通じて、反対の意思表明をすべき

ではないか。 

市 長 

西公民館について 

１．昨年の第５回定例会で、西公民館についての同僚

議員の質問に、総務部長が「コミュニティセンター

の拠点と改めて位置づけをするには狭隘であるこ

と、地方創生における拠点といったものを新たに西

小学区内に位置づけを考えなければならないと考え

ているところです」と答弁している。その後、論議

の進展はあるのか伺う。 

２．西公民館の男子トイレは１階、２階とも和式トイ

レ、女子トイレは１階が和式トイレ、２階は和式ト

イレ２、洋式トイレ１である。利用者の利便性のた

め、洋式化すべきではないか。 

３．西公民館の場所がわかりにくいとの声がある。駅

西から西に向かう道路やカワチ付近の信号から北に

向かう道路の街路灯などに案内板をつけてはどう

か。 

市 長 

教育長 

西児童センターのトイレについて 

１．西児童センターの洋式トイレは定員 40名に対し、

男子トイレ１、女子トイレ１である。和式トイレを

洋式化してはどうか。 

市 長 

就学援助の前倒し支給について 

１．今年の第 1 回定例会での就学援助の前倒し支給に

ついての私の質問に、教育次長が、研究はしたいと

思いますと答弁しているが、その後、研究は進んで

いるのか伺う。 

教育長 

国民健康保険（国保）について 

１．平成 30年度からの国保の県単位化に向けて 

⑴ 市は県が各自治体の医療費水準と所得水準に応

じて決定した「国保事業費納付金」を県に 100％納

める義務を負うことになるが、30 年度以降も、今

でも重い保険料を上げるべきではないと考えるが

いかがか。 

市 長 



7 

(続) １０ 渡 辺 ふさ子 ⑵ 各市町村は、他の被用者保険等と比べ、低所得

の加入者が多いという国民健康保険の構造的な課

題により、被保険者の負担を軽減するためやむな

く一般会計からの繰り入れを実施してきたもので

ある。今後は財政主体となる宮城県に対し、県民

への影響を勘案し、一般会計法定外繰り入れ、保

険料改定など、市町村における独自権限を侵害し

ないことを求めるべきではないか。 

⑶ 国に対し、負担感が強い保険料（税）の是正、

国民健康保険の安定的な運営のため、十分な財政

措置を検討することを求めるよう、県に申し入れ

るべきではないか。 

２．短期保険証の発行について 

 ⑴ 国からの通知（平成 21年 12月 16日、厚労省「短

期被保険者証の交付に際しての留意点について」）

の周知徹底を求められているが、市の対応はどう

なっているか。 

① 戸別訪問等による、生活実態の把握に努める

ことについて伺う。 

② 郵送等による速やかな交付を行うことについ

て伺う。 

③ 長期間のとめ置き等がないようにすることに

ついて伺う。 

 ⑵ 平成 29年６月 1日現在の短期被保険者証発行数

は 138、未交付数は 116となっている。長期間のと

め置きの状況を伺う。 

３．国民健康保険法第１条「この法律は、国民健康保

険事業の健全な運営を確保し、もつて社会保障及び

国民保健の向上に寄与することを目的とする」を念

頭に置き、今後も市民への対応を望むが見解を伺う。 

市 長 

８ ７ 布 田 恵 美 学力向上への取組について 

１．平成 29年 4月 18日に実施した平成 29年度全国学

力・学習状況調査の結果について、8月 28日に公表

されたところである。発表された全国学力テストの

結果について伺う。 

 ⑴ 市内の小学校の成績について 

  ① 小学校の成績はどうなっているのか。 

  ② どのように分析しているのか。 

  ③ 質問紙調査結果も含めて、今後の指導にどの

ように生かしていくのか。 

市 長 

教育長 
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(続) ７ 布 田 恵 美 ⑵ 市内の中学校の成績について 

  ① 中学校の成績はどうなっているのか。 

  ② どのように分析しているのか。 

  ③ 質問紙調査結果も含めて、今後の指導にどの

ように生かしていくのか。 

２．岩沼学び塾事業について 

⑴ 岩沼学び塾を１学期に小学校１校、中学校１校

で開催したと聞いている。 

① 小中学校別の参加者数や学年はどのようにな

っているのか。 

② 参加者の声や保護者の声はどうなのか。 

 ⑵ 夏季岩沼学び塾について 

① 参加者の声はどうなのか。 

② 学習支援者の声はどうなのか。 

③ 異なる学校の児童・生徒が互いに切磋琢磨し

ながら学び合える環境は大変意義深いことであ

る。今後もぜひ取組に力を注いでいただきたい

と考える。特に目に見える成果のあった事例は

何か。 

市 長 

教育長 

   防災力の向上について 

１．岩沼市で初めての助成制度による防災士資格取得

講座が 9月 23日、24日に開講されると聞いている。 

 ⑴ 定員 80名の受講希望者について 

① 年齢構成、男女比はどのようになっているの

か。 

② 定員を上回り、次年度以降の受講をお願いし

た方はあったのか。 

⑵ 本年第１回定例会の中で「市内の防災士資格取

得済者の活用について」を取り上げたが、その際、

「防災士の資格を持っている方が市内にどれくら

いいるのか、把握をしたいと思います。その上で、

より一層活躍していただくための働きかけについ

て、いろいろ検討をさせていただきたいと思いま

す」との答弁があった。現在の進捗を伺う。 

⑶ 「資格取得者で（仮称）岩沼市防災士会といっ

たような組織を構成して、資格取得後の研修の機

会を重ね、災害時の後方支援要員として育んでは

どうか」との提案には「資格取得者の把握をして、

防災士の情報共有の場、市防災担当との連携の場

を研究させていただきたいと思います」との答弁

があった。予測のつかない自然災害が全国各地で 

市 長 
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(続) ７ 布 田 恵 美 起こり、当市においても高齢化が進む地域での防

災力の向上は何よりの減災である。安心して暮ら

せる岩沼のまちづくりにもつながると考えられる

ことからもスピード感を持った取組が求められる

と思うが、どのように進めてきているのか。 

市 長 

９ ８ 酒 井 信 幸 市道の改修について 

１．市道の点検は、市職員が定期的に行っているのか。 

２．路面にひび割れやでこぼこがあるが、改修基準は

あるのか。 

３．二木大通線（市道岩沼中央線から国道４号まで）

の歩道の傷みがひどいが、改修等の予定はあるのか。 

市 長 

   運転免許証の自主返納者に対する支援について 

１．今回の市民バス路線見直しに合わせた施策として、

運転免許証を自主返納する方へ、市民バスの６か月

無料パスを発行するとしたが、その経緯はどうなの

か。 

２．市民バスが通らない地区に住んでいる方は、運転

免許証の自主返納を行っても、無料パスが利用でき

ないと思うがどうか。 

３．タクシー券やデマンドタクシー利用券、プール利

用料免除など、複数から選択できる支援内容を考え

なかったのか伺う。 

４．今回の支援制度は、運転免許証を自主返納する方

が 70 歳以上としているが、なぜ 70 歳としたのか伺

う。 

市 長 

   ＳＮＳを活用したいじめなどの相談システムの構築に

ついて 

１．文部科学省は、児童生徒がいじめなどの悩みにつ

いてＳＮＳを活用し相談体制を構築するため、平成

30 年度を目途として、試行的に実施する場合の留意

点などをまとめた「ＳＮＳを活用した相談体制の構

築に関する当面の考え方」の中間報告を公表したが、

把握しているか伺う。 

２．いじめ対策や心のケア等について、これまでいろ

いろな相談体制をとってきたが、以前と比べて相談

内容はどのように変わってきたのか伺う。 

３．他の自治体（東京都杉並区、千葉県柏市等）では、

パソコンやスマートフォン等を利用して、いじめや

悩みなどの相談を行っている。ＳＮＳを活用したい

じめなどの相談システムを構築してはどうか伺う。 

教育長 
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１０ １ 佐 藤 剛 太 公共施設等総合管理計画について 

１．市民ニーズについて 

⑴ 公共施設等に対する市民ニーズについて見解を

伺う。 

２．各施設の長寿命化計画の策定と進捗状況について 

⑴ 重点的に対応すべき施設はどこか伺う。 

⑵ 長寿命化工事の実施予定時期について伺う。 

３．岩沼市まち・ひと・しごと創生総合戦略との整合

性について 

⑴ 本市の人口推移と公共施設のあり方についての

見解を伺う。 

⑵ 将来の人口減少に向けた税収減に伴う充当可能

な財源について伺う。 

⑶ 既存施設を用途変更や機能移転などにより有効

に活用すべきと考えるが見解を伺う。 

４．将来の更新時期と維持管理について 

⑴ 東日本大震災の後に多くの施設を建設したり大

規模改修を行ったことから、将来、修繕や更新が

必要な時期が偏って集中すると考えるが見解を伺

う。 

５．学校施設の長寿命化計画について 

⑴ 現況と実施状況について伺う。 

⑵ 本市が進める充実した学校施設とは何か伺う。 

市 長 

教育長 

   ハナトピア岩沼の活用について 

1．レストラン棟のテナントについて 

⑴ 契約期間について伺う。 

⑵ テナント賃貸料について伺う。 

⑶ テナント選出理由について伺う。 

２．敷地について 

⑴ 契約期間について伺う。 

⑵ 地権者からの土地賃貸料について伺う。 

３．今後の利活用について 

⑴ 毎年必要となる施設管理費について見解を伺

う。 

⑵ 農林水産省補助事業を活用した施設であるが、

農業目的以外でも利活用すべきと考える。そのた

めにはどのような手続が必要か伺う。 

⑶ 今後のハナトピア岩沼についての見解を伺う。 

 

 

市 長 
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１１ ６ 大 友   健 カジノを含むＩＲ調査について 

１．「請願の処理経過及び結果」の書面には「国際競争

力や日本を代表する施設としての適格性等が要件化

され…」などと有識者会議の「取りまとめ」が挙げ

られている。これをどう解釈したのか。要件化では

無理ということか。 

２．申請主体になれれば考え方が変わるのか。現時点

での方針に過ぎないのか。 

３．いわぬま未来構想に不可欠とされるなら他の施設

の追加は有り、か。 

４．調査をめぐり市民から賛否双方の要望書が出た。

それぞれ何件あって、市長はどう受け止めたのか。 

５．かつてカジノを含む「観光特区」が否定されたの

はなぜだと思うか。 

６．カジノで地域振興や観光振興を図ろうとする国の

成長戦略をどう思うか。 

７．カジノを解禁しようという動きを市長は是認でき

るのか。 

８．「カジノは岩沼に要らない」と市長は宣言できない    

か。 

市 長 

新火葬場、現火葬場について 

１．新火葬場の整備は順調か。進捗率はどれぐらいか。 

２．供用開始は予定通りとなるか。本格供用、年間件

数の見通しは。 

３．職員の態勢は確定したか。現火葬場の態勢と違い

はあるのか。 

４．現火葬場はどうなる。跡地利用の構想はあるのか。 

５．用地選定で用いた「手挙げ方式」は今後も続ける

のか。 

市 長 

１２ ５ 佐 藤 淳 一 市営亀塚第一住宅跡地の活用について 

１．岩沼駅から近い、市有地でも条件のよい土地を活

用する必要性について伺う。  

２．亀塚第一住宅跡地の活用は、立地のみならず、岩

沼市のこれからのまちづくりの方向性や市民福祉の

あり方にも大きく影響するものだと考えるが、その

重要性をどのように考え、今回の事業に反映させて

いくのか伺う。 

３．事業運営を支える収益構造について伺う。 

４．開始後の各事業の効果については、どのように測

定し、検証していくのか伺う。 

市 長 
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(続) ５ 佐 藤 淳 一 ５．高齢者を支え、生涯活躍していただくことは大切

だが、市の収入(税)を生み出していく働く世代、子

育て世代が安心して活躍できる岩沼市づくりをさら

に進めることが、高齢者がこれからも安心して暮ら

していける岩沼市づくりにもつながっていくのでは

ないかと考える。今回の跡地活用に関して、保育所

や子育て支援センター事業のほかに、若い世代が高

齢者と交流できる、岩沼独自の多世代交流機能も追

加し、駅前の活性化、有効活用を進めてもよいので

はないか。 

市 長 

市税等の収納について 

１．平成 28年度決算における市税等の収納状況と今後

について 

⑴ 28 年度の収納率に関して、どのように考えてい

るか伺う。 

⑵ 津波被害地域への固定資産税の減免など、震災

の影響が残っているが、今後の市税等の推移をど

のように考えているのか伺う。 

２．市税等の収入未済額、不納欠損額について 

⑴ 収入未済額について伺う。 

⑵ 不納欠損額について伺う。 

３．収納環境の整備について 

⑴ 納付方法の多様化と変化について、どのように

考えているか伺う。 

⑵ コンビニ収納など、これまで行ってきた環境整

備の効果について伺う。 

⑶ 今後の環境整備について伺う。 

市 長 

 


